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板球!又名木球!被人称

颂为"绅士的游戏#!是一项

崇尚体育精神和公平比赛的

运动$板球起源于英国!盛行

于英国%澳大利亚%新西兰%

印度等国家$

中国于 !""#年加入亚板

联$国际板联首席执行官洛盖

特介绍说!国际板联致力于板

球的国际化!已有 $%#个国家

开始打板球$在全球发展战略

中!中国是重中之重$

骄阳下，一群女中学生戴着头
盔，挥着击球板，在松江大学城东华
大学的球场上奔跑、呐喊，黝黑的脸
庞上，是坚毅的表情，却透露出别样
的魅力。这是本周举行的全国板球
锦标赛上的一幕，对阵双方，是崇明
中学和闵行中学。

自2008年上海市板球协会成
立，已有近50所大中小学开展板
球运动，国家集训队中，甚至出现了
上海学子的身影。
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活力上海 /运动汇

板球运动进入沪上校园

学生挥板 有板有眼

高中生进国家队
面临升学压力，中学教师和家长，愿

意让孩子从事板球运动？
“教书更要育人。板球运动，培养了孩

子们的团队合作精神，我们这里，很多家长
都愿意送孩子练板球。”当了一辈子体育教
师的崔希伟已经 !"岁，退休后，他成为上
海板球协会理事，并帮助组建了崇明县城
桥中学男子板球队。

曾经调皮捣蛋的赵翔，由于违反纪
律，差点被校方劝退，是板球队又给了他
一次机会。渐渐地，板球越打越好的赵翔，
感受到了队友互帮互助的温暖，在队里找
到了归属感，课余时间，他不再在校外游
荡滋事，而是专心训练和比赛。同时，赵
翔的英语水平也有了提高，因为板球比赛
中的术语为全英文，他和队友有更多同外
国人比赛的机会。

值得一提的是，今年仁川亚运会上，
中国板球队中将有 "名来自城桥中学的
高中生，包括赵翔。“孩子们能披上国家
队战袍，胸前佩有国旗，这是多么令人骄
傲的一件事。入选国家队，令他们对人生
有了新的认识。”崔希伟说。现在，赵翔的
梦想是，考一所高职院校，然后继续从事
板球运动。
“学校体育一定要摆脱功利思想，将

它当成校园文化建设的一部分。”崔希伟
经常给同学们讲股神巴菲特的故事，“别
以为过生日只是吃蛋糕，巴菲特选择 "个

体育项目为自己庆生。体育，应该成为生
活中不可缺少的一部分。”

中国板球进步大
所谓高手在民间。在上海，有一个外

国人板球联盟，其中不乏有来自印度、澳
大利亚等职业联赛的高手。同济大学、城
桥中学等学校的板球队，常常接受这些外
国人的指点。“对我们教练来说，也是一种
提高。而且，孩子们的兴趣也越来越浓，既
长知识，又有趣味性，还能学英文。”钟徐
良说。此外，外国人板球联盟还愿意接收
学生球队，参与到他们的联赛中去。
尽管板球在中国刚起步，但前些年国

际板联首席执行官洛盖特曾预言，中国未
来可成世界冠军。这样的预言，或许带有
客气的成分，但板球运动进入中国十年
来，的确取得了长足的进步。
四年前的广州亚运会上，中国女队一

举夺得第四名。当时，中国只有广州一个专
业板球场地，而队员并非选拔自专业运动
员。以队长梅春华为例，她来自同济大学，
是同济大学第一位自主培养进入国家队
的运动员。今年的仁川亚运会，女队的目
标是冲击冠军。

去年，在泰国举行的 #$%亚青赛上，
以城桥中学为基本班底的中国队，一举夺
得第三名，在亚洲引起不小轰动。很快，印
度板球协会向国家体育总局去函，邀请中
国的球队参加今年的超级联赛，这是史无
前例的。 本报记者 陶邢莹 ! 沪上如今有近 &%所大中小学开展板球运动

!

以
学
生
为
主
的
中
国
板
球
女
队

参
加
国
际
赛
事

推广从校园开始
&''(年，亚洲板球联合会开始在沪举

办教练培训班，引起包括复旦、同济等 )所
高校体育老师的关注。&'')年，由同济大
学体育组牵头，上海市板球协会正式成立。
“利用现有的足球场，就可以打板球。

板球运动非常适合在校园推广，这是一项
强调团队配合、考验智力的运动，无论高矮
胖瘦，你都能在球场上找到自己的位置，这
是一项老少皆宜的运动。”板球协会副秘书
长钟徐良介绍说。这批最初接受培训的高
校教师们，渐渐开始编写板球大纲、教材，
在高校开设板球课程。随后，大学教师同中
小学教师联手，培养出越来越多的教练和
裁判。如今，在同济的选修课中，板球课成
为女生的首选体育课。在崇明中学的新疆
班，几乎所有女生都会打板球，甚至有新疆
班学生入选国家集训队。

板球运动在上海仍处于推广普及阶
段。上海板球协会的计划是，随着校园板球
人口的增长，成立板球校园大联盟，举办更
多的校际比赛。目前，上海已有 $'多所中
学开展板球课，小学也有近 $'所。这批大
学老师关心的是，如何不让这些从娃娃培
养的板球苗子流失掉。“我们希望在板球人
才培养的模式上，实行中学和小学的挂靠，
等他们进入大学时，可以达到比较高的水
平。”钟徐良说。

学生球员传帮带
前不久落幕的全国板球锦标赛上，记

者发现，闵行中学的临时教练，居然是来自
上海医疗器械高等专科学院的大一学生黄
朱运。高考时，为了选择一所开展板球项目
的学校，黄朱运毅然放弃本科院校的录取，
“在闵行中学打了三年板球，我感觉自己已
经离不开这项运动了。”小黄如今常常返回
母校，义务指导学弟学妹。这不，当天比赛，
由于闵行中学的教练临时有事，小黄临时
来代班。

上海第一代学生板球运动员的传帮
带，对普及推广这项运动，意义重大。

记者见到同济大学研二学生王媛时，
她的裤子上沾满了泥土，撩起裤脚管，膝盖
上好几个乌青块。她的同伴刘晴则回忆道，
“训练时我一疏忽没戴护具，被板球砸到眼
睛，当场就肿成了青皮蛋。”可即便如此，她
们仍旧热爱板球，每到周末，不组队打一场
比赛，就觉得难受。
随着全国锦标赛结束，她俩才开始放

暑假，但她们却没有休息。王媛义务担任同
济一附中的教练。王媛告诉记者，“两年前
听说有保研机会，我毫不犹豫就申请了，主
要是为了留在学校继续打板球。明年三月，
我就要毕业了，我的目标是当一名老师，帮
助板球运动在上海发展得更好。”刘晴在这
个暑假本科毕业，这个曾经跟随隋新梅训
练铅球的姑娘，最终没有走上职业体育的
道路，却深深爱上了板球。在外企、事业单
位、公关公司实习了一圈，她选择回归板
球，加入了上海板球协会。

! 国际板联的全球发展战略中!
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